

教えて センセイ

木村亮先生に聞く〈土木の話〉

日本の伝統的土木技術、土嚢が途上国^{とうじょうこく}の道直しに役立っています。



土木の原点は人々の暮らしを守り、豊かにすること

みなさんは土木と聞いて何を連想しますか。たいてい道路工事という答えが返りますが、土木の領域はものすごく広いのです。道路や鉄道、ダム、河川、港湾、上下水・ガス・電気などのライフライン、公園も土木。外を見たとき、建物を取つ払つたすべてが土木、と言つていい。本四架橋のような大きな橋は建築と思われやすいですが、これも土木です。地上にある構造物は建築、地下が土木という印象が強いですが、そうではありません。

土木という名前は中国の古い書物が由来です。昔、穴を掘つて住んでいた人たちの暮らしを見かね、偉い人が土台を築き、木で住まいを造つたという話があり、「築土構木」と記された部分から名付けられました。つまり、土木の原点は人々の暮らしを守り、豊かにすること……このひとことに尽きる

今も治水機能を果たしています。土木は英語で Civil engineering(シビルエンジニアリング・市民の工学)と言うように、市民生活に役立つ技術というわけです。

欧米では土木と建築は一緒の学問であり、同分野と捉えられています。コンクリートや鉄を材料に橋や建物を造るという意味で線引きしないのです。しかし、日本では建物は建築、それ以外は土木というふうに守備範囲を分けてしまつたので、学問としてちょっと複雑な状況にあります。建築はおしゃれで華々しいが土木は地味で野暮ったい……そんなイメージがあるのか、学生たちに不人気です。そのため、以前は土木工学科という名称が一般的でしたが、社会基盤工学科とか都市環境工学科など、私に言わせるとかつつけた名前に変わつてきました。京都大学にいたつては地球工学科といふ、もっとわかりにくい名前になつてしまつた(笑)。橋やダムなどモノづくりに関心をもつ学生は一定数いるので、そんな彼らに交じつて環境や資源、新しいエネルギーを研究したい、あるいは漠然と工学部に来る学生もいます。そこで私を含め、教員たちは土木の魅力を熱く語るわけです。すると、土木はあらゆる工学につながる総合的な学問で、しかも人々の暮らしを守り、豊かにすることもわかるので、結果的に土木工学を選択する学生が結構増えました。

土嚢による道直しが幸せと平和をもたらす

私は土木のなかでも、地盤工学という土の力学を専門としています。建物や橋、ダムにしても、それらは土の上に造ります。このとき、地盤の状態を正確に知つておかないと構造物を支えられるのか、とても不安です。構造物が傾いたり、沈下しないよう、地盤を解析し、対策を考えるのが地盤工学です。

土質力学ともいいます。地中のどこをどのように掘つたらトンネルをうまく掘れるのか、そういうことにもつながる学問です。わかりやすい例で言うと、子どもが砂遊びでトンネルを掘りますが、サラサラの土でもドロドロの状態でもだめで、ちょっと湿つている土を掘るとうまくいきますね。そのような土の性質を暮らしに取り入れたのが伝統的な日本家屋の土間です。土間の一種、三合土^{さんたつき}は赤土と消石灰、にがりを混ぜ、何度も突き固めて造りました。締め固まつた土間は、そう簡単には潰れません。昔の人は少量の海水を混ぜたらしく、経験的に土の特性を理解していたのでしょうか。

のです。その精神は古代より脈々と受け継がれてきました。

たとえば、遣隋使や遣唐使が盛んだった時代のこと。すでに中国では万里の長城が築かれるなど土木の先進国でした。長期留学僧として唐に渡つた空海は帰国後、学んできた土木技術を生かし、香川県の日本最大級の農業用ため池、「満濃池」を改修しました。堤防の形をまだ日本になかったアーチ型にし、水圧に耐えられる構造および、洪水時において堤防の破壊を防ぐ洪水吐など、現代でも使われている工法を用いたのです。人力だけでわずか3か月で完成させたのは偉業です。

戦国武将、武田信玄によって築かれた「信玄堤」も有名です。扇状地を自由奔放に流れていた川の流路と水量を安定させ、堤防が壊れても濁流が戻る「信玄堤」にし、堤防付近に植樹もするなど、約20年かけて広範囲な治水システムを完成させました。当時としては画期的なもので、400年以上たつた



写真上左／ケニアにおける道直しの事例。この地域は東アフリカ特有の膨張性粘土の土質のため、雨が降ると深いerosion（erosion）ができる、とくに車は通行不能になる。写真左／身近な材料で植をこしらえ、土嚢を叩く。重労働だが、みんなで楽しそうに汗を流している。写真上右／悪路があつて丈夫で平坦な道に。雨が溜まらないよう、道路端に排水溝を造った。

写真左／土嚢で道直しを進めた経験から、住民のやる気と自信が芽生え、長年の悩みであった橋の補修にいどんだ。住民自ら役所に働きかけ、募金などで資機材を調達。ボランティアで作業を完成させた（ケニア）。

写真提供：道普請人

木村 亮 さん

(きむら まこと)

1985年京都大学大学院工学研究科修士課程修了(在学中、1年間休学して自転車でサハラ砂漠を縦断)。専門は土木工学で、構造物の基礎・トンネル・補強土壁・カルバートの力学挙動や新工法・新技术開発、国際技術協力。2007年土嚢を使った開発途上国の道路整備を行なうNPO法人「道普請人（みちぶしんびど）」を設立し、理事長。2023年に38年間務めた京都大学を早期退職。現在、ボンドエンジニアリング㈱専務取締役、京都大学名譽教授。